

situation, et ne pouvant pas modifier l'échiquier se sert de son mieux des éléments qu'elle a à sa disposition.

— Il y a quelques jours, Sa Sainteté recevait une dame française pourvue certainement de plus de foi que de diplomatie, et qui lui dit naïvement : « Très Saint-Père, que nous vous sommes reconnaissants de ce que vous vous occupez de l'Eglise ». Le pape resta un instant interloqué, ne comprenant pas le sens de la phrase. Et cette personne continua à développer sa pensée, en disant que les catholiques de France étaient contents de voir la papauté entrer résolument dans la voie des réformes qui sont si utiles à l'Eglise. Le pape sourit de ce compliment aussi naïf que sincère, et répondit à cette personne : « Eh bien ! revenez à Rome dans quelque temps, vous en verrez d'autres ». Cette parole montre que le Souverain Pontife ne s'arrête pas, et sans considérer le chemin fait fixe les yeux sur celui qui lui reste à parcourir. Donnant l'exemple, il a voulu que la visite apostolique commençât par sa ville de Rome. Elle a été solennellement ouverte dans les grandes basiliques et va petit à petit contrôler les organes multiples de la vie ecclésiastique. Les Congrégations Romaines n'en seront pas exemptes. Le pape veut se rendre un compte exact de leur mode de fonctionnement, de leur personnel, des heures de travail, des améliorations que l'on pourrait y apporter dans l'intérêt d'une plus rapide expédition des affaires. Il veut aussi réduire un certain nombre de dépenses. Ainsi les frais de Béatification et de Canonisation, qui avaient été déjà considérablement diminués par Benoît XIV, vont, paraît-il, supporter une nouvelle diminution. Ces sommes considérables n'entrent nullement dans le fond commun du Saint-Siège ou n'y entrent que pour une partie tout-à-fait minime. Elles servent sous forme d'*incerti* à rémunérer certaines personnes de la cour pontificale, à payer les frais d'illumination et de tenture de la Vaticane, les droits au chapitre de Saint-Pierre pour l'emploi de cette basilique, etc, etc. On ne sait dans quelle mesure le pape fera cette diminution, ni sur